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Realiza el gobernador
Durazo gira por Taiwán

Esta semana tam-
bién será de 
buenas noticias 

para Sonora y los sono-
renses, toda vez que el 
gobernador del Estado 
Alfonso Durazo Mon-
taño, se encuentra de 
gira nada menos que 
por Taiwán, donde pro-

mocionará las virtudes de la entidad para 
invertir, basado básicamente en su carta 
fuerte el Plan Sonora de Energías Soste-
nibles, todo con la finalidad de atraer im-
portantes inversiones. Y es que el manda-
tario ya se ha encargado de promocionar 
las virtudes de nuestra entidad, en Asia y 
Europa, por lo que ahora toca a ese país de 
tan alta tecnología, de primer nivel en el 
mundo, de donde se esperan magníficos 
resultados. En las promociones que se han 
llevado a cabo de nuestra entidad en otras 
regiones del mundo se han obtenido mag-
níficos resultados, por lo que estamos se-
guros que en esta gira por Taiwán, no será 
la excepción, pero esto lo sabremos preci-
samente en unos cuantos días.

Asegura CFE que México
no está preparado para
electromovilidad

De acuerdo a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) México no está pre-
parado aún para la electromovilidad y de 
alguna manera quién lo esté haciendo está 
violando la ley, como el caso de Tesla, la 
que está a punto de enfrentar problemas 

legales en nuestro país 
por revender energía, 
informó José Martín 
Mendoza, director na-
cional de suministros 
de la paraestatal. Men-
cionó que por cuestio-
nes de tarifas el país no 
está preparado para la 
electromovilidad, por 

lo que no se puede cobrar como particu-
lar el consumo de energía para autos en 
su carga. Aunque a decir verdad no pare-
ce una actitud retrógrada que en lugar de 
que el país adapte sus leyes a las empresas 
internacionales tan benéficas que viene 
a realizar inversiones multimillonarias a 
nuestro país, en lugar de pensar en apli-
carles multas porque no se apegan a  nues-
tro marco legal, al que evidentemente le 
urge una actualización, ante de ahuyentar 
a inversionistas que previamente fueron 
convencidos para que vengan a dispersar 
sus capitales a México. Lo anterior, debido 
a que la electromovilidad corresponde a 

los últimos avances tecnológicos en mate-
ria automovilística en todo el mundo, que 
debemos atraer, en lugar de ahuyentar.

Oficializa Ignacio Mier inten-
ción de ir por gubernatura de 
Puebla

El todavía coordinador de la bancada 
morenista en la Cámara de Diputados, 
Ignacio Mier Velazco, anunció ayer que ya 
queda oficializada su intención de ir por la 
candidatura a la gubernatura de Puebla. Y 
es que el hombre encabezó una asamblea 
del Instituto Mexicano para la Transfor-
mación, en donde se aglomeraron 25 mil 
poblanos que le brindaron su apoyo irres-

tricto. En respuesta 
Mier Velazco, aceptó 
con responsabilidad 
y humildad este man-
dato, reconociendo el 
apoyo de sus compa-
ñeros y sus colabora-
dores. Reconoció el 
trabajo de 100 mil pro-
motores que formaron 

6,577 comités de defensa de la 4T, la cual 
ha puesto a disposición de la virtual can-
didata a la gubernatura por Morena y sus 
aliados, Claudia Sheinbaum Pardo. Cabe 
mencionar que recientemente Mier Velaz-
co, fue denunciado por el uso de recursos 
públicos en la colocación de casi 500 mil 
anuncios espectaculares, bardas y lonas, 
en las que se promociona como candida-
to a la gubernatura de Puebla, donde los 
acusadores dice que ha cometido delitos 
electorales diversos y que las autoridades 
electorales del estado y federales deben 
visualizar y aplicar la ley correspondiente.

Acusa FGR a magistrados de 
favorecer a Emilio Lozoya al 
desechar pruebas en su contra

La Fiscalía General de la República 
(FGR) que encabeza Alejandro Gertz Ma-
nero, acusó a jueces y magistrados de estar 
del lado de Emilio Lozoya Austin, ex di-
rector general de Petróleos Mexicanos, al 
desechar pruebas bancarias en su contra, 
por lo que están demostrando parcialidad 
e irresponsabilidad al respecto, dejando 
que pensar muchas cosas. Dijo que jue-
ces y magistrados han desechado pruebas 

bancarias presentadas 
por la FGR, donde se 
plasman algunos depó-
sitos en Suiza y Brasil, 
correspondientes a so-
bornos de Odebrecht, 
las cuales fueron facili-
tadas por los bancos de 
aquellos países, pero 
los jueces y magistra-

dos se negaron a to-
marlas en cuenta.

Preparan dipu-
tados del PAN, 
plan contra pre-
supuesto envia-
do por AMLO

Los diputados del 
Partido Acción Nacio-
nal (PAN) se encuentran preparando un 
plan en contra del presupuesto enviado 
por el presidente de la república Andrés 
Manuel López Obrador, al Congreso de 
la Unión. Y es que la virtual candidata a la 
presidencia de la república del Frente Am-
plio Por México, senadora Xóchitl Gálvez 
Ruiz, presentó un proyecto de presupues-
to alterno para el 2024, que en caso de ser 
rechazado, se irán a la Suprema Corte de 
justicia de la Nación (SCJN), argumen-
tando que se está violentando un derecho 
constitucional importante que es el de la 
progresividad de los derechos humanos, 
ya que aseguran los diputados panistas 
que desde el momento en que se dismi-
nuye el presupuesto para la salud, para la 
educación, para el combate a la pobreza y 
de apoyo a las mujeres, se está caminan-
do en sentido contrario a lo que marca la 
Constitución.

Niega Sheinbaum que
su tesis está plagiada

Y ahora que se puso de moda eso del 
plagio de las tesis, desde que le descubrie-
ron el teatrito a la ministra Yasmín Esquive 

Mossa, es que detracto-
res de las candidatas a 
la presidencia de la re-
pública, Xóchitl Gálvez 
y Claudia Sheinbaum 
han venido siendo víc-
timas de acusaciones 
de plagios de sus tesis. 
Primero fue la virtual 
candidata del Frente 
Amplio Por México, a la 

que se le acusó de plagiar su tesis, pero re-
sultó que solo era un informe o un reporte, 
más no la tesis,  y porque omitió citar las 
fuentes de donde tomó la información. 
Y después las acusaciones recayeron en 
Claudia Sheinbaum, a quien le buscaron 
y le encontraron la tesis que hizo prime-
ramente en una Universidad de Bélgica 
y después la que hizo en la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) 
cuyo tema fue “Estudio termodinámico de 
una estufa doméstica de leña para uso ru-
ral”. Pero niega tajantemente haber come-
tido plagio alguno y asegura que quienes 
la acusan no tienen siquiera una idea de lo 
que es el trabajo académico.

Alfonso Durazo 

José Martín Mendoza

Ignacio Mier

Emilio Lozoya

Xóchitl Gálvez 

Claudia Sheinbaum

Círculo Rojo
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Ayotzinapa: A 9Ayotzinapa: A 9
años del horroraños del horror
Los padres de los estudiantes 
secuestrados en Iguala han 
vuelto a las calles de Ciudad 
de México en un aniversario 
más del ataque, en plena 
ruptura con las autoridades 
por el estancamiento de la 

investigación

CIUDAD DE MÉXICO. Para 
cuando los padres y madres 
de los 43 de Ayotzinapa llegan 

al Zócalo, ya ha anochecido sobre la 
Ciudad de México. Han pasado nue-
ve años desde el 26 de septiembre de 
2014, cuando el grupo criminal Gue-
rreros Unidos y la policía desapare-
cieron a los estudiantes en Iguala, 
Guerrero, en uno de los mayores crí-
menes de Estado que ha encajado un 
país ya de por sí castigado con una 
larga historia de guerra sucia y repre-
sión. Y pocas imágenes ilustran tan 
bien la ruptura entre las autoridades 
y los familiares de las víctimas como 
la de esta noche de martes: el Palacio 
Nacional completamente cercado con 
altas vallas azul oscuro; el símbolo del 
Gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador blindado contra el dolor y la 
rabia de las mujeres y hombres que, 
cada 26, siguen saliendo a gritar que 
quieren volver a ver con vida a sus hi-
jos. En la mitad del muro, un enorme 
grafiti en letras blancas y mayúsculas: 
“Fue el Ejército”.

En la plaza ni siquiera se ven poli-
cías. Como si las autoridades se des-
entendieran de la protesta, protegida 
solo por la Brigada Humanitaria de 
Paz Marabunta, una ONG. Los fami-
liares de los 43 han vuelto con heri-
das reabiertas a las calles de la capital, 
desde el Ángel de la Independencia 
hasta el Zócalo, después de que la re-
lación con el Gobierno se haya topa-
do con un punto muerto. El diálogo, 
si no está roto ya, pende de un hilo. 
Nueve años después del secuestro de 
los 43 jóvenes de la Escuela Normal 

Rural de Ayotzinapa, la investigación 
está estancada. Para los parientes de 
las víctimas, el futuro de las pesquisas 
pasa por el acceso a una serie de archi-
vos de inteligencia militar, un presun-
to espionaje del Ejército a Guerreros 
Unidos durante los días posteriores a 
la desaparición. La existencia de los 
archivos está avalada por la investi-
gación del grupo independiente de 
expertos (GIEI), que asegura que en 
ellos aparece información relevante 
sobre el destino de los 43.

El Ejército, sin embargo, defiende 
que ya ha entregado todos los docu-
mentos de los que dispone, una tesis 

que rechazan rotundamente tanto los 
familiares como el GIEI, que abando-
nó México en julio frustrado ante la 

Han pasado nueve años 
desde el 26 de septiembre 
de 2014, cuando el grupo 
criminal Guerreros Unidos y 
la policía desaparecieron 

a los estudiantes en Iguala, 
Guerrero, en uno de los 
mayores crímenes de 

Estado
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resistencia de los militares a propor-
cionar información. En su último in-
forme, apuntaban de nuevo contra el 
cuerpo castrense y denunciaban la im-
plicación, omisiones, ocultamientos, 
montajes y negligencias de las Fuer-
zas Armadas y los distintos niveles de 
Gobierno —Fiscalías, dependencias 
estatales y federales—, factor que ha 
impedido avanzar en la resolución del 
caso, según ellos.

Los familiares se reunieron el pa-
sado miércoles con el presidente del 
Gobierno, Andrés Manuel López 
Obrador, en un acercamiento que es-
tuvo a punto de saltar por los aires y 
puso de manifiesto las fuertes tensio-
nes entre presidencia y los parientes. 
Este lunes, en un nuevo intento en el 
que ya no estuvo López Obrador pero 
sí Alejandro Encinas, el subsecretario 
de Derechos Humanos, las cosas no 
fueron mejor. Vidulfo Rosales, el abo-
gado de las víctimas, calificó el en-
cuentro de “fracaso”, y acusó a Encinas 
de retroceder en la narrativa oficial y 
volver a acercarse a la “verdad histó-
rica”. Esa versión fue difundida por 
la Administración de Enrique Peña 
Nieto (2012-2018) y planteó que los 
estudiantes fueron secuestrados por 
Guerreros Unidos, quemados en un 
basurero y después arrojados a un río. 
Las investigaciones posteriores de la 
Fiscalía y el GIEI han rechazado este 
relato como un montaje.

“Nueve años después de la desapa-
rición forzada de nuestros hijos por 
el Estado mexicano, para nosotros el 
principal obstáculo es acceder a los do-
cumentos de la Sedena (Secretaría de 
la Defensa Nacional). Lamentamos que 
la postura del presidente sea primero 

ponerse en frente de esa institución y 
no ante la verdad y la justicia como él 
prometió en su campaña”, ha arreme-
tido Emiliano Navarrete, padre de José 
Ángel Navarrete González, uno de los 
estudiantes desaparecidos, durante el 
mitin celebrado en el Zócalo. 

ido al “crítico momento” en el que 
se encuentra “la lucha por la presen-
tación con vida” de los 43: “Queremos 
rechazar de manera tajante la narrati-
va de hechos presentada el día de ayer 
por este Gobierno. No se sustenta en 
prueba alguna e incorpora elementos 
y datos de la mal llamada verdad his-
tórica, una investigación que ha sido 

cuestionada y que fue hecha pedazos 
por distintos organismos internacio-
nales. El propio Gobierno ha aceptado 
que se ocultó la verdad”.

El abogado de los familiares ha cri-
ticado que el relato promovido por la 
Administración actual criminaliza a 
las víctimas al plantear que algunas 
de ellas tenían vínculos con Guerre-
ros Unidos, tesis que no se respalda 
en las pruebas existentes. Además, 
denuncia, la nueva narrativa acota la 
responsabilidad al ámbito municipal 
de Iguala, y deja impunes a las auto-
ridades federales y “principalmente a 
elementos del Ejército mexicano”. “La 

investigación se encuentra estancada 
por la responsabilidad de este Gobier-
no, que lejos de ponerse del lado de 
las víctimas se ha colocado del lado de 
las instituciones, particularmente del 
Ejército”, ha afirmado.

Los monumentos, las glorietas, 
los hoteles de lujo, los edificios del 
Gobierno, el Palacio de Bellas Artes, 
todo ha aparecido hoy blindado con-
tra ellos, como si la ciudad esperara 
una invasión y no una marcha deses-
perada. Los cierres de las tiendas se 
bajaban a su paso. Por las calles del 
Centro Histórico, el grito normalista 
se ha transformado en un aullido que 
retumbaba con fuerza renovada, am-
plificado por el eco de los edificios y el 
ruido metálico de los golpes contra los 
muros. Cargaban tres lápidas simbó-
licas, en homenaje de otros tres estu-
diantes que murieron durante el ata-
que del 26 de septiembre, Julio César 
Ramírez Nava, Daniel Solís Gallardo y 
Julio César Mondragón Fonte.

Más tarde, en el Zócalo, la situa-
ción era tensa. Mientras los familiares 
hablaban desde un pequeño escena-
rio, algunos grupos de manifestantes 
grafiteaban las vallas con consignas 
como “narcoestado militar”. Un par 
de petardos han explotado contra el 
muro; los familiares han respondido 
desde el micrófono rogando mante-
ner la calma y una protesta pacífica. 
El futuro de la investigación ha que-
dado resumido en la pregunta retórica 
lanzada por Emiliano Navarrete al cie-
lo de la capital: “¿Qué hacemos, qué 
paso sigue?”. La plaza olía a pintura 
fresca: la de los 43 nombres escritos 
en los muros que separaban el Palacio 
Nacional de nueve años de horror.
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¿Cuál austeridad?¿Cuál austeridad?
El monto que el INE proyecta 
establecer como tope de 
gastos es casi 50% superior a 
lo que gastaron los candidatos 

presidenciales en 2018

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
proyecta establecer el tope de gastos 
de campaña para las candidaturas 

presidenciales de 2024 en 661.9 millones de 
pesos, es decir, 200 millones más que en el 
proceso federal de 2018, cuando cada aspi-
rante pudo gastar hasta 429.6 mdp.

Este proyecto se discutirá esta tarde a 
través de la Comisión de Prerrogativas y 
Partidos Políticos, en la cual también se 
contempla fijar en 85.9 millones de pesos 
el tope para las precampañas, un monto 
superior a los 67.2 millones de pesos de la 
elección presidencial del 2018.

De acuerdo con el calendario oficial 
del proceso electoral 2023-2024, las pre-
campañas presidenciales se desarrollarán 
del 5 de noviembre al 3 de enero, mien-
tras que el periodo de campañas será del 
23 de febrero al 30 de mayo.

En este 2023, los partidos políticos de 
Morena y el Frente Amplio por México ya 
tienen definidas sus eventuales abande-
radas, por lo que no habrá competencia 
interna en la etapa de precampañas, don-
de Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez 
ya superaron el proceso interno en sus 
respectivos institutos.

Cabe destacar que estos límites que fija-
rá el INE para las precampañas y campañas 
presidenciales, no contempla los eventos 
y giras que ya realizaron las dos aspirantes 
presidenciales. En el caso de los procesos 
internos de Morena y el Frente Amplio, el 

INE aceptó considerarlos como la organiza-
ción de la vida interna partidista para defi-
nir a coordinadores.

Ello, sin contar en cuenta las “asam-
bleas y/o eventos” que han realizado 
tanto Claudia Sheinbaum, como Xóchitl 
Gálvez, por todo el país para buscar la 
nominación de sus partidos como coor-
dinadora nacional de los comités de la 
Cuarta Transformación y representante 
del Frente Amplio por México (FAM), 
respectivamente.

A finales de julio, el INE emitió una 
serie de lineamientos para evitar que en 
los procesos internos los aspirantes incu-
rrieran en actos anticipados de campaña 
y entre las principales reglas destacó que 
los eventos debían estar dirigidos exclusi-
vamente a militantes y no hacer llamados 
al voto ni promesas de campaña.

También, fijó un tope de gastos de 34 
millones de pesos durante estos procesos.

Se espera que el INE también deter-
mine el tope máximo de gastos para las 

campañas de las diputaciones federales, 
así como de las senadurías.

DESECHÓ QUEJAS CONTRA 
CLAUDIA SHEINBAUM

Luego que Movimiento Ciudadano 
presentó varias quejas ante el INE por 
presuntos actos anticipados de campaña 
por parte de Claudia Sheinbaum, duran-
te sus recorridos por todo el país como 
Coordinadora de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación.

Este 25 de septiembre, la Comisión 
de Quejas y Denuncias del Instituto Na-
cional Electoral (INE) resolvió cuatro 
solicitudes de medidas cautelares inter-
puestas en contra de diversos actores po-
líticos, esencialmente, por presunto uso 
indebido de recursos públicos, calumnia, 
violencia política contra la mujer en ra-
zón de género y el incumplimiento a los 
Lineamientos para regular los procesos 
políticos de los partidos.

El INE explicó que diversas personas de-

nunciaron a Claudia Sheinbaum Pardo, así 
como a servidores públicos y al partido po-
lítico Morena, por un evento realizado en 
la explanada del Instituto Cultural Cabañas 
en el estado de Jalisco. Según la denuncia, 
la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno, 
envió durante dos meses a funcionarios de 
primer nivel a apoyar las brigadas a favor de 
la ex jefa de Gobierno.

Además, según la denuncia, la gober-
nadora de Colima ordenó que se instalara 
un cuartel operativo en Guadalajara en 
donde se reclutaron alrededor de medio 
millar de brigadistas.

Por cuanto hace a la asistencia de 
personas servidoras públicas al evento 
denunciado, la Comisión consideró im-
procedente la medida cautelar solicitada, 
porque aun cuando en algunos casos se 
tuvo acreditada su asistencia, al haberse 
celebrado en fecha pasada, se está en pre-
sencia de actos que se han consumado.

661.9 
millones de pesos es el tope 

de gastos de campaña 
para el 2024

200 
millones más que en el 

proceso federal de 2018

85.9 
millones de pesos sería el 

tope para las precampañas

Es una millonaria cifra 
que partidos podrían 

gastar en las campañas 
presidenciales de 2024
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Migrantes abarrotanMigrantes abarrotan
la Bestia rumbo a EUla Bestia rumbo a EU
En el pasado, apenas docenas 
de centroamericanos pasaban 
cada día en tren; ahora esa 
cifra a menudo llega a miles

IRAPUATO. Unos 5 mil migrantes tra-
tando de llegar a Estados Unidos, la 
mayoría venezolanos, se alistaron en 

cuanto escucharon el tren a lo lejos.
Familias con niños pequeños dur-

miendo en cajas de cartón, hombres y 
mujeres jóvenes apretujados en casas de 
campaña bajo un puente cercano reco-
gieron sus cosas a toda prisa. Cuando el 
tren llegó a las afueras de Irapuato, una 
ciudad del centro de México, algunos se 
encaramaron a los vagones de metal con 
facilidad, mientras que otros lanzaron 
sus bolsas y alzaban en brazos a sus hijos 
pequeños envueltos en abrigos de invier-
no.

“Que suba, que suba”, decían algunos 
inmigrantes que iban arriba del tren a los 
que seguían todavía abajo. Otros grita-
ban “Dios te bendiga, México”.

Después de tres días esperando un 
tren que muchos en el grupo temían que 
no llegaría nunca, ese era su pasaje al 
norte, a la frontera de México con Esta-
dos Unidos.

Otros miles de migrantes se quedaron 
varados en otras zonas del país la semana 
pasada después de que la mayor compa-
ñía ferroviaria de México detuvo 30 con-
voyes de mercancías. La firma, Ferromex, 

dijo que había tantos migrantes trepando 
a los trenes que resultaba inseguro mo-
verlos. La empresa dijo que se “han regis-
trado cerca de media docena de casos de 
lesionados o fallecidos entre los grupos 
de personas que abordaron trenes de car-
ga en su camino hacia la frontera norte, a 
pesar del grave peligro que ello implica”.

Cuando el tren llegó el sábado, en mu-
chos de los vagones se leía “Ferromex”. 
Había policías locales apostados en tor-
no al campamento improvisado donde 
esperaban los migrantes, pero cuando el 
tren hizo su parada de unos 30 minutos, 
no trataron de impedir que los migrantes 
se encaramaran.

Pese a la violencia de cárteles de la 

droga y a los peligros asociados a subirse 
a los vagones, hace mucho que los mi-
grantes utilizan esos trenes de mercan-
cías para viajar al norte. Muchos llaman 
a este tren “La Bestia”.

La interrupción del servicio cortó 
temporalmente una de las rutas migrato-
rias más transitadas del país coincidien-
do con un pico de migraciones, y dejó en 
el limbo a familias, como la de Mayela 
Villegas.

Villegas, su pareja y sus seis hijos dur-
mieron durante tres días en el suelo de 
concreto rodeados por muchos migran-
tes. Antes de abordar al tren, la familia 
venezolana dijo que apenas había em-
pacado comida para unos pocos días de 

viajes en tren y que estaba teniendo pro-
blemas para alimentar a los niños.

“Entre más días estamos acá, nos co-
memos lo poco que tenemos, aunque acá, 
pues gracias a Dios y a las personas de acá 
que nos han, nos han ayudado, nos han 
dado un pan. ... pues estamos durmiendo 
acá porque no tenemos para pagar una 
habitación o un hotel. No tenemos los 
recursos económicos”, comentó.

El corte de los servicios de tren tam-
bién refleja las cifras históricas de perso-
nas que se dirigen al norte en busca de 
una nueva vida en Estados Unidos, y el 
dilema que plantean para los países del 
continente que tratan de lidiar con una 
enorme cantidad de migrantes que atra-
viesan sus territorios.

Cuando miles de migrantes cruzaron 
a Eagle Pass, Texas, en unos pocos días, 
la localidad fronteriza declaró el estado 
de emergencia.

La Patrulla Fronteriza de Estados Uni-
dos realizó en agosto 181 mil 509 deten-
ciones en la frontera con México, 37% 
más que en julio, pero casi lo mismo que 
en agosto de 2022, aunque muy por deba-
jo de las 220 mil personas de diciembre, 
según cifras publicadas el viernes.

Las llegadas han acabado con un 
descenso en las cifras desde que se in-
trodujeron nuevas restricciones de asilo 
en mayo. Se producen tras años de in-
crementos continuados en la migración 
debido a la crisis económica y la inesta-
bilidad política y social en muchos de los 
países de los que huyen los migrantes.



www.ultimapalabra.com

Del 27 de septiembre al 3 de octubre de 2023General8

En las Unidades de Medicina 
Familiar se ofrece atención 
de esta enfermedad con la 
incorporación de actividades 
para la rehabilitación mental

Redacción
Última Palabra

El director general del Institu-
to Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo, recomendó 

para reducir en una menor posibilidad 
la presencia de la enfermedad de Alzhe-
imer, la cual es la primera causa de de-
mencia neurodegenerativa a nivel mun-
dial, identificar a tiempo los síntomas 
como problemas de memoria, orienta-
ción en tiempo y espacio, complicaciones 
en el lenguaje, de la nominación y orden 
de las palabras; repetición de los discur-
sos y desconocer a los familiares.

En el marco del Día Mundial del Al-
zheimer, que se conmemora el 21 de 
septiembre, Zoé Robledo subrayó que el 
diagnóstico y tratamiento se ofrece en 
etapas tempranas en unidades médicas 
de Primer Nivel de atención, es decir, 
en las Unidades de Medicina Familiar 

(UMF) del IMSS y en la incorporación 
actividades para continuar con la rehabi-
litación mental.

Abundó que otras recomen-
daciones que los médicos 
del Instituto que permiten 
ayudar a prevenir el pa-
decimiento son: reducir 
la ingesta de grasa sa-
turadas, mantener una 
alimentación saludable 
a base de verduras y fru-
tas, consumir alimentos 
con vitamina E como es-
pinacas, brócoli, pavo y 
pescado, evitar multi-
vitamínicos con hierro y 
cobre, a menos que sean indi-
cados por un médico; no cocinar 
con ollas y sartenes de aluminio, y te-
ner actividad física y mental.

En el IMSS cada año se otorgan un 
promedio de 4 mil consultas de espe-
cialidad en servicios como Medicina In-
terna, Geriatría, Neurología, Psiquiatría 
y Psicología a pacientes con enfermedad 
de Alzheimer; además de atención en 
servicios preventivos de Primer Nivel 
para la búsqueda de factores de riesgo, 
que permiten un diagnóstico oportuno 
de la enfermedad y brindar tratamiento 

farmacológico y no farmacológico para 
una mejor calidad de vida.

Por su parte, el doctor Jo-
nathan 

Co -
lín Luna, Coordinador 
de Programas Médicos 
de la División de Excelencia 
Clínica, indicó que es un tipo particular 
de demencia y una enfermedad neurode-
generativa, caracterizada por un deterio-
ro progresivo de la función neuronal.

Afirmó que el Seguro Social promueve 

estrategias de inno-
vación para brindar 

una atención integral a 
estos pacientes, esto me-

diante el programa GeriatrIM-
SS, que ubica la salud mental del 
adulto mayor como una priori-

dad, además del desarrollo y 
próxima implementación del 
Protocolo de Atención Inte-
gral (PAI) en demencias.

“Este PAI estará enfoca-
do fundamentalmente en 
la enfermedad de Alzhe-
imer, con una estrategia 

integral para los tres 
niveles de atención 
y capacitación del 
personal de salud 
que brinda atención 

interdisciplinaria, así 
como a los directivos 

que van a apoyar estas es-
trategias”, enfatizó.

Señaló que el principal factor 
para su aparición es la edad, pues a 

partir de los 65 años se incrementa no-
tablemente el riesgo de manifestarse. Se 
considera que en el mundo existen entre 
45 a 55 millones de personas con demen-
cia, la mayor parte por Alzheimer.

AlzheimerAlzheimer

La enfermedad del olvidoLa enfermedad del olvido
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Explicó que existen factores que pre-
disponen la aparición de este padeci-
miento, como enfermedades crónicas y 
cardiovasculares (hipertensión arterial, 
diabetes mellitus y obesidad), sedenta-

rismo, traumatismo craneoencefálico, 
además del componente hereditario.

El doctor Colín Luna indicó que entre 
las principales características para sospe-
char la presencia de Alzheimer, están la 

presentación de alteraciones de la me-
moria, en particular de hechos recientes 
o problemas para recordar algo que aca-
ba de ocurrir; cambios en el comporta-
miento, emocionales y en las funciones 
intelectuales; desubicarse y perderse en 
un entorno doméstico o en la calle; alte-
raciones del lenguaje; o la dificultad para 
llevar a cabo tareas cotidianas.

Alertó que este tipo de manifestaciones 
no deben minimizarse, ya sea por la propia 
persona, sus familiares o cuidadores, “a veces 
se piensa que los olvidos frecuentes en una 
persona adulta mayor son normales, pero 
cuando hay alteraciones de la memoria que 
van en aumento se debe poner atención y so-
licitar consulta médica, ya que puede tratarse 
de una enfermedad de este tipo”.

Indicó que aunque es menos común 

también existe el Alzheimer juvenil, esto 
es que la manifestación de los síntomas 
descritos ocurre en personas que están en 
la quinta o sexta década de la vida, y que 
tienen una alta carga genética que predis-
pone la aparición de la enfermedad, “so-
bre todo cuando hay casos múltiples en la 
familia con rasgos de Alzheimer y que son 
menores a 65 años”.

Agregó que estas personas requieren de 
una evaluación integral, y atención espe-
cializada y, en ocasiones, consejo genético 
en las unidades médicas del Instituto.

El coordinador de Programas Médicos del 
IMSS dijo que si bien el Alzheimer no es cura-
ble, mediante tratamiento integral es posible 
reducir la carga de enfermedad y mejorar la 
calidad de vida de quienes lo padecen, a tra-
vés de medicamentos específicos.

“Se puede prevenir la enfermedad con 
un estilo de vida saludable y activo, el 
aprendizaje y los retos intelectuales, la 
atención de enfermedades, los entornos 
laborales y escolares saludables y la socia-
lización”, enfatizó.

A PREVENIR
<<Reducir la ingesta de grasa saturadas

<<Mantener una alimentación saludable a base de verduras y 
frutas

<<Consumir alimentos con vitamina E como espinacas, brócoli, 
pavo y pescado

<<Evitar multivitamínicos con hierro y cobre, a menos que sean 
indicados por un médico

<<No cocinar con ollas y sartenes de aluminio
<<Tener actividad física y mental

45 a 55 
millones de personas con 

demencia en el mundo, la 
mayor parte por Alzheimer

SÍNTOMAS
Problemas de memoria
Orientación en tiempo y 

espacio
Complicaciones en el 

lenguaje, de la nominación 
y orden de las palabras

Repetición de los discursos
Desconocer a los familiares
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Amplían regularización  Amplían regularización  
de vehículos ‘chocolate’de vehículos ‘chocolate’
En un inicio el plazo vencía 
el 30 de septiembre, sin 
embargo, por la alta demanda 
del trámite el gobierno federal 
decidió ampliarlo hasta fin de 

año

CIUDAD DE MÉXICO. Rosa 
Ícela Rodríguez Velázquez, 
titular de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), informó esta mañana sobre 
los avances del programa de Regula-
rización de Vehículos de Proceden-
cia Extranjera, el cual dio a conocer 
se amplía al 31 de diciembre de 2023.

De acuerdo a la información dada 
a conocer, se detalló que hasta la fe-
cha se han regularizado un millón 
803 mil autos usados extranjeros, 
también conocidos como chocolate, 
en un total de 17 entidades del país.

“A la fecha se han logrado regula-

rizar un millón 803 mil vehículos, se 
otorgó certeza jurídica al patrimonio 
de miles de familias y se contribuye a 
la seguridad pública mediante el re-
gistro público vehicular”, explicó la 
funcionaria.

En este contexto, la secretaria fe-
deral refirió que, gracias a esta ini-

ciativa avalada por el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obra-
dor, se han logrado recabar 4 mil 
507 millones de pesos, los cuales son 
utilizados para mejoras viales de los 
estados participantes.

Del total de autos regularizados, se 
han recaudado 4 mil 507 millones de 

pesos que se emplean en la pavimen-
tación de las calles de las entidades 
participantes”, señaló Rosa Icela. 

Cabe señalar que en un inicio el 
plazo para realizar el trámite de un 
vehículo en estas condiciones era el 
30 de septiembre, sin embargo, dada 
la demanda de personas que requie-
ren regularizar su auto, el gobierno 
federal decidió ampliarlo hasta fin 
de año.

Por último, Rodríguez Velázquez 
apuntó que el programa de Regulari-
zación de Vehículos de Procedencia 
Extranjera tendrá mejoras tecnoló-
gicas y de seguridad en el holograma 
del Registro Público Vehicular (Re-
puve) para fortalecer la identifica-
ción vehicular.

Hasta el momento se han 
regularizado más de un 

millón de autos ‘chocolate’
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Se pronuncian a favor Se pronuncian a favor 
de ayuntamiento abiertode ayuntamiento abierto
Debe ser la ciudadanía el eje 
central en la mejora de sus 

comunidades, coincidieron

HERMOSILLO. Para que la ciu-
dadanía sea el eje central en 
la mejora de sus comunida-

des, legisladoras y legisladores locales 
se pronunciaron a favor de la figura del 
ayuntamiento abierto, durante la sesión 
ordinaria del Congreso del Estado.

El diputado por el Partido Acción Na-
cional (PAN), José Armando Gutiérrez 
Jiménez, presentó un posicionamiento a 
nombre de su grupo parlamentario, con 
el cual hizo suya la iniciativa de modifi-
cación de la Ley de Gobierno y Adminis-
tración Municipal, propuesta enviada por 
regidores blanquiazules, para impulsar 
el acercamiento de la ciudadanía con sus 
municipios.

La diputada Rebeca Irene Silva Ga-
llardo (Morena) consideró sumamente 
importante la idea, pues se trata de una 
nueva etapa en los gobiernos en la que las 
y los ciudadanos deben ser el eje central 
en las decisiones de asuntos públicos; y 
agregó que la Comisión de Presupuestos 
y Asuntos Municipales trabaja en la ela-
boración de una iniciativa con el fin de 
que los municipios den apertura total a 
la participación ciudadana a través de la 
gobernanza colaborativa.

En la propuesta presentada ante el 
Congreso del Estado por las y los regido-

res de Acción Nacional se incluyen cinco 
artículos con un mecanismo muy sencillo 
con el objetivo de que todos los ayunta-
mientos puedan usar esa figura, expli-
có la diputada Alejandra López Noriega 
(PAN).

La diputada Rosa Elena Trujillo Llanes 
(MC) recordó que en el Reglamento del 
Ayuntamiento de Hermosillo se incluye-
ron, en el trienio 2015-2018, dos artículos 

que abrían la posibilidad de contar con la 
figura de ayuntamiento abierto como he-
rramienta de democracia participativa e 
interactiva.

Ricardo Lugo Moreno (Morena) infor-
mó que en el pasado periodo ordinario 
presentó una iniciativa sobre gobiernos 
municipales abiertos, misma que está 
lista para ser dictaminada, para lo cual se 
socializó, mediante el mecanismo de Par-

lamento Abierto, en diversos municipios 
de Sonora.

En esta sesión ordinaria, el Pleno apro-
bó el Acuerdo que modifica el Acuerdo 
número 29, del 9 de noviembre de 2021, 
para que la diputada Claudia Zulema 
Bours Corral, integrante del grupo par-
lamentario del Partido Verde Ecologista 
de México, forme parte de la Comisión de 
Administración.
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Van por comunidades Van por comunidades 
y escuelas saludablesy escuelas saludables
El alcalde Serge Enríquez 
Tolano llevó el programa a los 
planteles Cecytes de Bácum, 
telesecundaria de San José de 
Bácum; primaria y secundaria 
de la comunidad de Atotonilco

Redacción
Última Palabra

Con la finalidad de dar a conocer 
los programas preventivos que se 
implementan por parte del Ayun-

tamiento de Bácum para beneficio de la 
población bacumense, el alcalde Serge 
Enríquez Tolano llevó el Programa “Es-
cuelas y Comunidades Saludables” a los 
planteles Cecytes de Bácum, telesecun-
daria de San José de Bácum; primaria y se-
cundaria de la comunidad de Atotonilco, 
en donde estuvieron presentes alumnos, 
padres de familia y personal docente y 
administrativo de los planteles escolares.

Acompañado de los titulares de las Di-
recciones de Salud, Educación y Cultura, 
coordinación de Atención y Prevención 
de las Adicciones, de la Mujer y UMAV, 
el presidente municipal dio a conocer que 
este programa continuará hasta comple-
tar la totalidad de las escuelas del mu-
nicipio, esperándose buena aceptación 
e invitando a la comunidad a acercarse 
y aprovechar la presencia de los funcio-
narios del Ayuntamiento para la atención 

de los problemas de salud, de adicciones, 
violencia familiar y contaminación am-
biental que les afectan.

Por el impacto del programa, se espe-
ra que a la brevedad se vayan integrando 
otras áreas del Ayuntamiento, depen-
diendo de las necesidades propias de 
cada comunidad.

El alcalde Serge Enríquez 
Tolano llevó el Programa 

“Escuelas y Comunidades 
Saludables” a los planteles 

de Bácum

El programa continuará 
hasta completar la 

totalidad de las escuelas 
del municipio, esperándose 

buena aceptación
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Dan banderazoDan banderazo
a pavimentacióna pavimentación

El alcalde Javier Lamarque 
dio el banderazo a obra de 
pavimentación en Pueblo 

Yaqui

La obra incluye crucero 
con concreto hidráulico y 
red hidrosanitaria; anuncia 
alcalde Lamarque iluminación 
total para la Comisaría de 

Pueblo Yaqui

Redacción
Última Palabra

Continúa el presidente municipal, 
Javier Lamarque Cano con los tra-
bajos del programa intensivo de 

recuperación de vialidades en diversos 
sectores del municipio, en esta ocasión 
el munícipe dio banderazo de inicio a la 
obra de pavimentación con carpeta asfál-
tica y construcción de crucero con con-
creto hidráulico de la calle Carrillo Puer-
to, entre Álvaro Obregón y calle Vicente 
Guerrero, en la que se invierten 8 millo-
nes 586 mil 377 pesos, en beneficio de 20 
mil habitantes de Pueblo Yaqui.

Previo al banderazo de arranque de 
obra, el alcalde señaló que con estos tra-
bajos se avanza en el objetivo de mejorar 
las condiciones de las vialidades tanto de 
la zona urbana como de las comisarías y 
delegaciones de Cajeme, es por ello que 
da inicio la rehabilitación de esta calle 
con acciones previas de bacheo profundo 
y superficial, renivelación y aplicación de 
carpeta asfáltica en una superficie de 23 

mil 850 metros cuadrados a lo largo de 
mil 100 metros lineales de vialidad, así 
como la construcción de un crucero con 
concreto hidráulico en un área de 650 
metros cuadrados en la unión de las ca-
lles Carrillo Puerto y Vicente Guerrero.

Además, en compañía de regidoras, 
regidores, funcionarios municipales y 
familias beneficiadas, Lamarque Cano 
anunció que no sólo va por la recupera-
ción de las calles, sino también por la ilu-
minación total del municipio, incluyen-
do las demarcaciones rurales, entre ellas, 
la propia Comisaría de Pueblo Yaqui.

A nombre de la comunidad que recibe 

estos beneficios, la comisaria de Pueblo 
Yaqui, María del Rosario Valdez López 
agradeció al Presidente Lamarque Cano 
por los trabajos de reconstrucción de pa-
vimentos en esta calle, y porque en bre-
ve también pondrá en marcha las obras 
de pavimentación del bulevar Emiliano 
Zapata y de las calles que circundan a la 
escuela primaria “María de la Luz Már-
quez”, entre otras acciones que mejorarán 
la imagen y la calidad de vida para las y 
los habitantes de esta población rural.

Garantizan trabajos
Los trabajos de pavimentación que se 

han realizado en diferentes avenidas, son 
planeados para que a futuro no presenten 
hundimientos o colapsos por fallas en la 
red sanitaria.

Así lo aseguró el secretario de Desa-
rrollo Urbano, Mario Alfaro Vázquez, 
reconociendo que sí se han presentado 
hundimientos por falta de infraestructu-
ra sanitaria; sin embargo, son atendidos 
de inmediato.

No obstante, esto se da únicamente en 
ciertos puntos de la obra y no es se pre-
senta de manera generalizada, señaló el 
funcionario municipal.

“Estamos rehabilitando lo que son las 
superficies de rodamiento, en algunas 
partes están ocurriendo contingencias 
con la infraestructura, pero en realidad 
es en un área muy, muy inferior a la que 
estaos pavimentando”.

“No sucederá en toda la obra (fallas), 
puede que se presenten en algunos pun-
tos y serán atendidos, pero como expresa-
ba ahorita, en una superficie del cien por 
ciento de las áreas rehabilitadas, no se 
llega ni siquiera al medio por ciento don-
de estamos teniendo esta serie de proble-
mas”, puntualizó.
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Prioridad eficientar laPrioridad eficientar la
promoción del estadopromoción del estado
El gobernador resaltó la 
importancia del trabajo 
en conjunto de empresas y 

gobierno 

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Eficientar la pro-
moción turística y económica 
del estado permitirá la llegada de 

mayores inversiones internacionales, y a 
su vez, garantizará un escenario de con-
fianza y seguridad para la instalación de 
nuevas empresas de distintos giros en la 
región, indicó el gobernador Alfonso Du-
razo Montaño.

El titular del Ejecutivo estatal, en re-
unión con representantes de los organis-
mos empresariales del estado, resaltó la 
importancia de seguir trabajando en con-
junto, gobierno y sector empresarial, para 
promocionar intensamente a Sonora, 
alianza que se traducirá en la generación 
de más empleos en la entidad.

“Quisiera que mejoráramos de tal ma-
nera la comunicación, que esta relación 
entre el gobierno del estado y el sector 
empresarial se volviera ejemplar a nivel 
nacional, porque tenemos que fortalecer 
la capacidad de construir juntos, yo creo 
plenamente en ello, cada quien por sus 
propias razones”, señaló.

Algunos de los temas que plantearon 
los empresarios al gobernador, como 

primordiales para lograr el impulso y la 
promoción del estado frente a escenarios 
comerciales globales, son el avance en la 
Mejora Regulatoria para la simplificación 
de trámites a las empresas, el sistema 
dual de educación para que los jóvenes 
del último grado de su carrera puedan in-
corporarse al sector laboral a fin preparar 
el talento que se necesita para las inver-

siones en puerta y ampliar la capacidad 
de los parques industriales.

Durazo Montaño resaltó que mantener 
lazos fuertes con el sector empresarial de 
la entidad, ayuda también a consolidar el 
proceso de relocalización de inversiones 
para que Sonora mantenga el lugar privi-
legiado como el estado con mayor benefi-
cio en el fenómeno del Nearshoring.

El titular del Ejecutivo 
estatal se reunió con 
representantes de los 

organismos empresariales 
del estado
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La ex velocista y medallista 
olímpica será investigada 
por supuestos delitos 
como desvió de recursos y 

corrupción

La titular de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deportes (Conade) 
Ana Gabriela Guevara, está en la 

mira de la justicia, luego de que la Au-
ditoría Superior de la Federación (ASF) 
encontró irregularidades de más de 150 
millones de pesos.

La ASF presentó formalmente una de-
nuncia contra la ex velocista ante la Fis-
calía General de la República (FGR) por 
irregularidades cercanas a los 150 millo-
nes de pesos, en lo que se espera en los 
próximos días que lleguen más denuncias 
por diversos recursos.

De acuerdo con el periodista Arturo 
Ángel, después de varios años de recur-
sos no comprobados y múltiples reportes 
de irregularidades en la Conade, que está 
a cargo de Ana Gabriela Guevara, final-
mente la Auditoría presentó la denuncia 
formal el pasado 28 de agosto en contra 
de la administración de la ex corredora 
olímpica por supuestos desvíos de alre-
dedor de 150 millones de pesos.

Asimismo, se interpuso la denuncia 
luego de la auditoría de cumplimiento 
forense 143-ds, en la que se detectaron 
transferencias y subsidios en el ejercicio 
fiscal 2020.

¿Cuáles son las anomalías?
Según el reporte presentado por la 

ASF, dentro de las irregularidades se de-
tectaron pagos de alrededor de 77 millo-
nes de pesos a 428 supuestos entrenado-

res deportivos, que no estaban inscritos 
en la Conade.

De igual manera, el ASF encontró un 
supuesto contrato de servicios con la Fe-
deración Ecuestre Mexicana por más de 
20 millones de pesos a través de 12 conve-
nios de colaboración.

Finalmente, la auditoría informó que 
la Conade de Ana Gabriela Guevara ad-
quirió más de dos mil relojes deportivos 
inteligentes, de los cuales se expidieron 
facturas sin que hubiera documentación 
verificable que acredite que los bienes o 
servicios se prestaron.

Asimismo, la Auditoría informó que el 
desvío de recursos ascienden a más de 205 
millones de pesos, de los cuales la titular de 
la Conade logró comprobar en los últimos 
dos años 55 millones, dejando la pregunta 
al aire: ¿Qué hay del resto del dinero? 

Del 27 de septiembre al 3 de octubre de 2023 General 15

Ana Gabriela Guevara Ana Gabriela Guevara 
en la mira de la FGRen la mira de la FGR

El desvío de recursos 
ascendía más de 205 
millones de pesos, sin 

embargo, la medallista 
olímpica logró comprobar 
en los últimos dos años el 
destino de 55 millones de 

pesos
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Sheinbaum firmaSheinbaum firma
acuerdo en Sonoraacuerdo en Sonora
La coordinadora Nacional 
de los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación 
sostuvo una reunión con 
liderazgos y simpatizantes de 

Morena

En su visita a Sonora, Claudia 
Sheinbaum Pardo, coordinadora 
Nacional de los Comités de Defen-

sa de la Cuarta Transformación, estuvo 
en Hermosillo para firmar el acuerdo “La 
Esperanza Nos Une”, donde sostuvo una 
reunión con liderazgos y simpatizantes 
de Morena.

“Nos reunimos con dirigentes de Mo-
rena en Sonora. Hay mucho entusiasmo. 
Hablamos de organización y moviliza-
ción para la Transformación”, escribió la 
Dra. Sheinabum en su cuenta de X, antes 
Twitter, mensaje que acompañó de unas 
imágenes donde se aprecia un auditorio 
totalmente lleno.

El evento denominado “La Esperanza 
Nos Une” estuvo abierto para militantes de 
Morena y sus partidos aliados, así como al 
sector empresarial, asociaciones civiles y a 
los simpatizantes del movimiento.

De acuerdo con Heriberto Aguilar 
Castillo, dirigente estatal de Morena, el 
motivo de la visita de Claudia Sheinbaum 
fue para plantear la unidad y la organiza-

ción como sociedad para continuar con la 
Cuarta Transformación.

“Estamos muy contentos de fortalecer 
nuestro movimiento, va a ser la continui-
dad de la Cuarta Transformación, ahora 
dirigida por la Dra. Claudia Sheinbaum”, 
indicó el dirigente de Morena. Después 
del evento cerrado, la militante de Morena 
y los principales dirigentes de Morena, se 
dirigieron al auditorio “Arena Sonora”, en 

donde se llevó a cabo la reunión con líderes 
que se sumaron al proyecto que coordina la 
ex jefa de Gobierno de la capital.

La 4T va a continuar:
Heriberto Aguilar

El presidente de Morena en Sonora 
Heriberto Aguilar Castillo aseguró que en 
el proyecto de Claudia Sheinbaum para 
México continuará con la visión y el plan 

de acción de la cuarta transformación.
Aguilar Castillo, dijo, que la próxima 

candidata debe apegarse a los lineamien-
tos del movimiento que ha establecido 
sus bases como no robar, no mentir, no 
traicionar y que han caracterizado a la ad-
ministración pública federal en la imple-
mentación de la cuarta transformación.

“Labor que ha hecho nuestro presi-
dente de la República, que inventó las 
bases de la cuarta transformación, estos 
cambios profundos y de raíz, donde los 
derechos sociales dejaron de ser letra 
muerta y suben a rango constitucional 
como la pensión de los adultos mayo-
res”, precisó.

Especificó, que la próxima candidata 
contará con el proyecto de nación en el 
que se consultó a la sociedad sobre las ne-
cesidades y carencias que hay en el país.

Claudia Sheinbaum Pardo, 
coordinadora Nacional de 
los Comités de Defensa de 
la Cuarta Transformación, 
estuvo en Hermosillo para 

firmar el acuerdo “La 
Esperanza Nos Une”, donde 

sostuvo una reunión con 
liderazgos y simpatizantes 

de Morena



www.ultimapalabra.com

Del 27 de septiembre al 3 de octubre de 2023 Opinión 17

Mario Delgado Lorenia Valles Sampedro Wendy Briseño Célida López

Columna de Arena PolíticaFrancisco  
Arenas Murillo

Columna de

EN EL MOVIMIENTO DE RE-
GENERACIÓN NACIONAL DE 
SONORA ESTÁN LISTOS PARA 

DEFINIR LAS FORMAS CON LAS QUE 
CONTENDERÁN EN LAS ELECCIONES 
del próximo año para los distintos pues-
tos de elección popular.

El dirigente nacional de esa organiza-
ción política Mario Delgado adelantó que 
será mediante encuestas como se defini-
rán las candidaturas en las que sobresale 
la fórmula al Senado de la República.

MORENA lanzará a finales de octubre 
o principios de noviembre la convoca-
toria para el registro de aspirantes a un 
escaño en la cámara alta y por supuesto 
que en nuestra Entidad sobran nombres 
de mujeres y hombres que están más que 
interesados en esas posiciones.

Al margen de cómo quedaría la fór-
mula, ya hay quienes están listos para 
anotarse a partir de que se abra el regis-
tro, y aunque algunos de esos nombres 
ya se han citado en otras ocasiones, vale 
recordarlos para tener un contexto más 
amplio.

Aquí van, sin que necesariamente en 
el orden que sean citados es la proba-
bilidad de ser considerados como los 
principales prospectos, y empezamos 
con las mujeres:

Lorenia Valles Sampedro, actual direc-
tora general del DIF. Ha sido mencionada 
en infinidad de ocasiones tanto al inte-
rior del gabinete legal y ampliado como 
en espacios donde se comenta sobre el 
ejercicio público, como una de las prin-
cipales figuras de Morena y de la Cuarta 
Transformación y que, por su historial 
como precursora del movimiento, tiene 
la probabilidad de representarlos en la 
contienda por el Senado de la República.

Empezó la actual administración esta-
tal como una de las figuras más promete-
doras en el sexenio, con uno de los mejo-
res historiales en los escenarios políticos 
y con un futuro más que prometedor.

A Lorenia Valles se le mencionó des-
de el primer día de la actual administra-
ción estatal como la figura que podría 
convertirse en candidata al Senado de 
la República.

Sin embargo, algo sucedió en el cami-
no, su ímpetu al frente del DIF empezó 
a ser menos intenso, empezó a perder 
espacios y se ha convertido, al momento, 
como una funcionaria más dentro del or-
ganigrama estatal.

Sus posibilidades de ser candidata al 
Senado se mantienen, pero las probabi-
lidades se han reducido.

Wendy Briseño, secretaria de De-
sarrollo Social. Otra de las figuras que 
destacaron al inicio de la administra-
ción estatal, con una gran trayectoria 
en el ámbito nacional por sus irrupcio-
nes con y en temas relacionados con la 
equidad de género y las nuevas narrati-
vas de la inclusión política.

Tuvo deslices en el primer año de la 
administración estatal derivado de un ex-
cesivo protagonismo en la promoción de 
las acciones realizadas en la dependencia 
que encabeza, posicionando un liderazgo 
fuerte con el cual disputaba espacios a los 
principales tomadores de decisiones en 
palacio de gobierno.

Reconsideró sus actitudes, reaccionó 
a tiempo y conservó la visión adecuada 
para reconsiderar sus acciones, evaluar su 
desempeñó, entendió que existe un líder 
en el gobierno estatal y es el único colo-
cador de la agenda; se replegó a tiempo 
en y con sus responsabilidades, y con ello 

mantiene la probabilidad de ser candida-
ta al senado de la República.

Célida López, Jefa de la Oficina del 
Ejecutivo. Su paso inicial como secreta-
ria de Turismo no fue lo que ella espera-
ba. Es una mujer con capacidad ejecu-
tiva, intensa, aprensiva y con un fuerte 
don de mando, aprendido en sus días 
como alcaldesa de la capital de Sonora. 
Sabía que en Turismo sus posibilidades 
de escalar en los proyectos electorales 
rumbo al 2024 eran escasas porque los 
escenarios eran más dedicados a em-
presarios que a la clase política o a la so-
ciedad en general. De ahí su inclusión 
en la Jefatura del Ejecutivo y desde ahí 
ha retomado su influencia política y su 
capacidad de tomar decisiones.

Cuenta con capital político y sus pro-
babilidades de alcanzar la candidatura al 
senado han aumentado.

Ana Gabriela Guevara. Directora de 
Conade. Una de las figuras sonorenses 
con mayor índice de conocimiento en las 
encuestas, pero también con la mayor 
carga negativa. Intentará de nueva cuen-
ta ser senadora de la República y salvo el 
caso de que su inclusión en la fórmula sea 
una determinación superior, sus probabi-
lidades son bajas.

Shirley Vázquez, diputada federal. 
Intentó desde el inicio de la actual le-
gislatura federal posicionarse como una 
de las principales figuras del Partido 
del Trabajo en Sonora, como negocia-
dora con distintos grupos políticos y 
construir la candidatura al Senado de 
la República en alianza con el PT. El re-
sultado de sus esfuerzos quedó nulifica-
do por su poca capacidad de construir 
acuerdos, y un reciente momento incó-
modo en Palacio de Gobierno terminó 

de eliminar esa posibilidad.
Mañana le daremos continuidad al 

tema con los hombres que se mencio-
nan como prospectos a esos espacios 
legislativos.

EL GOBERNADOR DEL ESTADO 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO INI-
CIÓ SU GIRA POR TAIWÁN EN DON-
DE BUSCA captar la atención de in-
versores de ese país para depositar sus 
factorías en Sonora.

Durante su primer día en esa región 
del mundo y como parte de su jornada  
de promoción, el gobernador Alfonso 
Durazo se reunió con representantes 
de la empresa Shih Hsiang Auto Parts, 
quienes al conocer el potencial de So-
nora mostraron un gran interés para 
instalarse e iniciar operaciones en la 
entidad.

Taiwán es considerada como una de 
las economías más poderosas. innovado-
ras y vanguardistas que han logrado salir 
del subdesarrollo gracias a la inversión en 
tecnología y capital humano.

No hace muchos años, ese país estaba 
sumido en el subdesarrollo y casi la mi-
seria, pero la apuesta de sus gobiernos a 
nuevos sistemas educativos y al impulso 
tecnológico, los ha colocado en lo que 
ahora son: una potencia mundial en tec-
nología e innovación.

Es por eso que Sonora busca alianzas 
estratégicas con las empresas dedicadas a 
la electromovilidad, energía limpia y tec-
nología que se encuentran establecidas 
en esa región.

No hay que olvidar que las empresas 
originarias de Taiwán están ya en nuestro 
país desde hace tiempo, pero han mos-
trado un gran interés en instalar nuevas 
plantas en el estado de Sonora.

Nombres para candidaturas al senado en Morena
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Eduardo Verástegui le quita seguidores a Xóchilt Gálvez

Recién ha circulado en Obregón que el 
tristemente célebre líder acusado de 
estafar a mucha gente en la región, 

Arnulfo Montes Cuén anunció desde junio 
que quiere ser gobernador de Morelos, lue-
go de que consiguió meterse en Morena y 
aparentemente funge como comisionado 
especial de la secretaría de organización de 
ese partido en Morelos. 

Recordemos que estuvo viniendo a 
Obregón, impulsando la candidatura del 
exsecretario de Gobernación, Adán Augus-
to López.

En su currículum, Montes Cuén, asegura 
haber sido asesor del gobernador Armando 
López Nogales y secretario general del PRI-
Cajeme, además de haber trabajado con 
Trinidad Sánchez Leyva en la CNC. Hasta 
donde sabemos, el expresidente del comité 
municipal del tricolor, Adrián Manjarrez si 
lo puso como secretario en Cajeme, pero en 
calidad de adjunto. Como sabemos Montes 
Cuén es muy largo. Incluso asegura que fue 
secretario técnico de la Comisión de Dere-
chos Humanos del Senado, y trabajó con 
Rosario Ibarra de Piedra.

Por personajes como éste, es que mu-
chos se preguntan qué pasa en Morena, que 
no aplican un filtro en la entrada y aceptan 
personajes como Montes Cuén. Hay que 
reconocerle a este hombre que es súper ha-
bilidoso y sabe cómo meterse y colocarse, 
pero es muy perverso, y por tanto peligroso. 

Y como él, hay muchos, tal vez no con 
esos antecedentes penales de Montes Cuén, 
pero el ingreso de ese tipo de especímenes, 
a la larga le va a provocar a Morena un buen 
agujero. La buena noticia para Sonora, es 
que Montes Cuén está lejos del estado.

DEJAN A XÓCHITL
POR VERÁSTEGUI

No lo van a creer pero hay algunos ca-
jemenses que han abandonado a Xóchilt 
Gálvez, la candidata de la Alianza Oposito-
ra para irse a apoyar al actor Eduardo Verás-
tegui y sus políticas contra el aborto y los 

matrimonios del mismo sexo. 
Verástegui tiene al menos dos décadas 

viviendo en Los Ángeles. En Estados Uni-
dos se hizo republicano de ultraderecha y 
amigo del expresidente Donald Trump. El 
mismo se volvió muy religioso. Reza a dia-
rio el rosario y va a misa todos los días; y ha 
hecho público que practica la castidad, y 
que así permanecerá hasta que se case. En 
la actualidad es un jovenazo de 49 años.

En México fue un actor de telenovelas 
intrascendentes, y no se le conoció prota-
gónico alguno a pesar de que es muy bien 
parecido. También estuvo en Kairos, un 
grupo musical donde fue cantante y corista, 
pero fue una banda que no pegó y no duró 
mucho.

Luego de llevar una vida muy destram-
pada en la juventud, se apegó a la religión 
católica; y en Estados Unidos empezó a ha-
cer películas de corte religioso. Su última 
película “Sonido de Libertad”, de la cual es 
productor, aborda un tema social muy im-
portante como es el contrabando de meno-
res con fines de explotación sexual. Hay que 
decir que le ha generado un éxito inusitado 
con más de 100 millones de dólares en ta-
quilla. Sin embargo, estos buenos resulta-
dos se han visto manchados tras el arresto 
de Fabián Marta, uno de sus inversionistas, 
quien enfrenta acusaciones por secuestro 
de niños. ¡Qué gran incongruencia!

Verástegui es un hombre extremada-
mente guapo, y eso junto a sus ideas de 
ultraderecha, le generará muchos votos 
en Sonora. Recordemos que hay sec-
tores en Obregón, Hermosillo y otros 
lugares donde hay muy católicos con-
servadores y fundamentalistas, entre 
quienes Verástegui tendrá mucho apo-
yo. Y eso le afecta a la señora X que se ha 
declarado proaborto y Trotsquista. Bue-
no ella se declara a favor de todo lo que 
le pueda dar rating.  El fin de semana, la 
avanzada de Verástegui estuvo en Obre-
gón, y consiguió arrebatarle seguidores 
a la señora X.

CEGUERA COLECTIVA
Los simpatizantes de la Alianza Oposi-

tora parecen sufrir de ceguera colectiva, y es 
que no quieren ver ni escuchar nada de las 
tropelías que han salido a la luz reciente-
mente sobre Xóchitl Gálvez. Su tesis plagia-
da, su casa adquirida con triñiqueñalas y su 
enriquecimiento a partir de los puestos que 
ha ocupado, no tienen importancia. No ven 
ni escuchan. Su apoyo es a toda prueba.

Luego la señora X se queja de los trapitos 
al sol que le ventilan.

Y es que acaso los asesores de Claudio X 
González, el creador de la Señora X,  no la 
sentaron antes de lanzarla y le pidieron que 
sacara todos sus esqueletos del clóset para 
planear cómo abordarlos en la campaña. 
En Estados Unidos, a los candidatos a la 
presidencia y a otros de puestos importan-
tes, los expertos electorales los presionan 
para que les muestre todos sus trapitos, 
porque luego no quieren sorpresas que les 
arruinen la campaña. Lo que pasa que en 
México, cuando te preguntan en una entre-
vista sobre tus negocios chuecos, lo niegan. 
La corrupción es rutina. Y si los meten al 
bote, dicen que es persecución política.

REGIDOR Y VENDEDOR
DE AGUAS

El regidor Pedro Chávez recibió críticas 
porque apenas sale del Cabildo, se pone 
a vender aguas frescas en su puesto en el 
mercado. También es conocido que tiene 
un puesto de hot dogs. Pero a poco ustedes 
creen que Gustavo Almada, Rodrigo Bours 
y otros no atienden sus negocios al tiempo 
que son regidores. Bueno Almada ya se fue. 
El problema no es que tengan otras fuen-
tes de ingresos sino que no participen ac-
tivamente en el Cabildo, con propuestas, 
discusión y debate.  Eso es lo que nos debe 
preocupar, el que Pedro dedique tiempo a 
vender aguas frescas no tiene mayor rele-
vancia. Eso hasta se lo aplaudimos porque 
ser trabajador es una virtud, pero como re-
gidor, tenemos que evaluarlo por los resul-

tados que dé ahí. Y en ese renglón, pues si 
nos está quedando a deber.

EL DESCARO DEL
CLUB YAQUIS

Por enésima vez, los directivos del Club 
Yaquis se rehúsan a pagar a los cajemenses, 
la deuda de casi 20 millones de pesos que les 
deben, y que se ha venido acumulando desde 
2016 cuando se les entregó el estadio. Los muy 
bribones cuando les cobran, salen con su tri-
llada amenaza de que se van a ir de Obregón.

Cómo se van a ir, sí aquí tienen estadio 
gratis. A dónde vayan no la van a tener re-
galada como en Obregón. Hay que felicitar 
al alcalde Javier Lamarque por rechazar que 
los quieran contentar con pases para los 
juegos. Aún recuerdo al exalcalde Sergio 
Mariscal disfrutando sin ningún pudor el 
palco de honor, y llevando hasta amigos. 

Lo peor es que el presidente y dueño del 
Club Yaquis René Arturo Rodríguez anda 
queriendo ser candidato, pues muy segu-
ramente para cancelar definitivamente la 
deuda del Club Yaquis. Primero era priís-
ta. Fue regidor con Rogelio Díaz Brown, se 
pasó al panismo, y luego coqueteó con el 
MC donde no lo quieren ni en pintura 

¡Dios libre a Cajeme de que personajes 
de esa calaña, poco solidarios con el pueblo 
cajemense, vuelvan a gobernar el munici-
pio! Y ojalá que el alcalde no ceda al favori-
tismo que ha imperado y ha permitido que 
el Club Yaquis no le pague al pueblo lo que 
debe. No pagar es otra forma de corrup-
ción. No hay que olvidar que Rodríguez ex-
plota el estadio con diferentes actividades.

EN BUSCA DE LA REELECCIÓN
La senadora Sylvana Beltrones, anduvo 

por Sonora, exigiendo que los subsidios de 
la energía eléctrica se apliquen este año, un 
tema del que no se ocupó en seis años, hasta 
ahora que quiere reelegirse. Seguramente no 
ganará en el 2024. Nunca ha ganado una elec-
ción, pero tiene mucho papá, y será quien le 
conseguirá otra pluri. ¡Qué lindura!

Arnulfo Montes Cuén Xóchilt Gálvez Eduardo Verástegui Javier Lamarque Sylvana Beltrones
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Cuando Claudia Sheinbaum era 
delegada de Tlalpan, el 19 de sep-
tiembre de 2017, durante un te-

rremoto, el edificio que albergaba la es-
cuela Enrique Rebsamen colapsó. Por esa 
razón, murieron 26 personas, 19 de ellos 
menores de edad. 

Se acusó entonces que la delegada sa-
bía de las irregularidades, pero, hicieron 
caso omiso.

En mayo de 2021, un vagón de la Línea 
12 del metro de Ciudad de México se des-
plomó después de que colapsara un tra-
mo del paso elevado entre las estaciones 
Olivos y Tezonco. Veintiséis personas per-
dieron la vida y al menos ochenta fueron 
hospitalizadas. La jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, prometió una investiga-
ción independiente a cargo de la empresa 
noruega Det Norske Veritas (DNV) para 
conocer las causas del incidente. Cuan-
do dicha empresa dijo que la causa había 
sido por falta de mantenimiento, la ahora 
precandidata de MORENA, los corrió. 

Hugo López Gatell, subsecretario de 
Salud y cabeza para enfrentar la pande-
mia de Covid declaró que, solamente mo-
rirían, si acaso, 6 mil mexicanos, si esa 
cifra llegara a los 65 mil, sería una catás-
trofe. Y resulta que cuando la cruda rea-
lidad nos alcanzó, según datos del Inegi, 
murieron más de 800 mil mexicanos, co-
locando a nuestro país en el cuarto lugar 
de más defunciones. Usted, lectora, lector, 

¿Acaso perdió a alguien cercano?
Y pasa que, fue porque el Doctor Muer-

te, como se le conoce ahora a López Ga-
tell, se rehusó a utilizar los protocolos 
mundiales, solamente por seguirle el ro-
llo a su jefe, Andrés Manuel López Obra-
dor, quien minimizó la pandemia, invitó a 
los mexicanos a salir de sus casas y abra-
zarse, además de que, ambos aseguraron 
que el cubrebocas no era necesario. Ló-
pez Gatell dijo, que su jefe López Obrador, 
era inmune por su calidad moral, aunque 
luego, se infectó hasta 3 veces, pero pues 
para el habitante de palacio y su familia, 
sí hubo medicamentos de primer mundo.

Pues resulta que el tiempo todo al-
canza, y, ante el inminente cambio de 
gobierno, ahora resulta que el doctor 
López Gatell quiere convertirse en candi-
dato a la jefatura de la Ciudad de México, 
avalado, a qué no adivinan por quién, sí, 
por AMLO. Claro, luego de sus tropelías, 
al Doctor muerte le alcanzaría con una 
plurinominal, para tener fuero y no tener 
que enfrentar a la justicia, si es que More-
na no gana.

Hay muchos otros casos donde se nota 
que, para la 4T, las muertes no signifi-
can nada. Otro ejemplo es el caso de los 
40 migrantes muertos en Ciudad Juárez, 
donde el responsable directo es el actual 
director del Instituto Nacional de Migra-
ción, Francisco Garduño, sigue en el go-
bierno, y lo que es peor, en su puesto, sin 

que nadie de la 4T lo responsabilice por 
lo que fue su culpa.

Y es que la 4T tiene dos varas distin-
tas para medir los infaustos casos. Hace 
9 años, desaparecieron 42 normalistas de 
Ayotzinapa, y, en ese tiempo, López Obra-
dor puso el grito en el cielo, contrario a 
lo que ocurre ahora.  Si nos vamos a pro-
mesas, AMLO, cuando era candidato, pro-
metió que entrando al poder solucionaría 
ese caso, y, a 5 años de estar al frente del 
gobierno federal, el caso sigue entrampa-
do, cubriendo, a militares que participa-
ron en la desaparición de los jóvenes. 

Y si a eso le sumamos que los más de 
120 mil muertos de manera violenta en el 
transcurso del sexenio, sin que se cambie 
la política de abrazos no balazos, agre-
gando también los miles de desapareci-
dos, resulta que, a la indolente 4T lope-
zobradorista, la muerte es una cuestión 
secundaria, pues está, la muerte, tiene 
permiso.

Qué triste, ¿no?

¿Y AGUA DE DÓNDE? 
Hace un año, en estas mismas fechas, 

el almacenamiento en las presas que con-
forman el Río Yaqui estaba en un 67.2%, 
es decir, con 4 mil 706 millones de metros 
cúbicos. Hoy, cuando las lluvias no han 
aparecido en los meses supuestamente 
más llovedores del año, apenas se alcan-
zan 2 mil 797 millones de metros cúbicos, 

lo que significa que existe un déficit de 
casi 2 mil millones de metros cúbicos con 
respecto al 2022.

Resulta que, a pesar de la falta de agua, 
Conagua se ufana de que en este mismo 
año será terminado el Distrito de Riego 
18, integrado para los 8 pueblos yaquis, 
y donde, se asegura que “mediante la 
conservación y rehabilitación de la in-
fraestructura hidroagrícola de la zona de 
riego, se alcanzará una capacidad máxi-
ma de 673 millones de metros cúbicos de 
agua, para regar más de 61 mil hectáreas 
de cultivos, que serán incorporados de 
manera progresiva”

Si le quitamos esos 673 millones de 
metros cúbicos al Distrito de Riego 41, 
pues resulta que, en teoría, las presas 
tendrán apenas un poco más de 2 mil mi-
llones de metros cúbicos, y digo en teoría, 
porque aparte hay que descontar el agua 
muerta que no alcanza a conducirse por 
estar en las partes bajas de las presas.

Entonces, ¿qué va a pasar? Creo que la 
respuesta será que, quienes cuentan con 
equipo e infraestructura suficiente, po-
drían rentar parte de esas 61 mil hectá-
reas, mientras que, en el Valle del Yaqui, 
la gente del sector social, seguramente y 
ante la escasez de agua, dejarán de sem-
brar. Así las cosas, le quitan a unos po-
bres, para darla a otros supuestamente 
también pobres. Qué contrasentido.

Gracias por leerme.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

En la 4T, la muerte tiene permiso

Claudia Sheinbaum Hugo López Gatell Andrés Manuel López Obrador
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Para informar sobre esta inmerecida 
recepción al Cártel de Sinaloa hay 
que tener valor.

Reconozco a través de este espacio la 
valentía del periodista Isaín Mandujano, 
corresponsal de la Revista Proceso en 
Chiapas.

De manera dubitativa compartió al 
menos tres videos en sus redes sociales 
donde se observa cómo la población de 
Chamic recibe con desfile y aplausos al 
Cártel de Sinaloa.

Así como lo leen. La comunidad está 
harta del asedio impuesto por el Cártel de 
Jalisco Nueva Generación y se entregan 
en aplausos y loas al de Sinaloa.

La disputa en Chamic es porque esta 
zona es la puerta de entrada a México 
desde Guatemala.

El control por el contrabando de in-
documentados que se dirigen hacia los 
Estados Unidos recrudeció los ataques 
entre estos cárteles antagónicos.

Eso no es todo. Resulta que la pobla-
ción formó dos largas filas a la orilla de la 
carretera a Chamic, para vitorear el ingre-
so de carros artillados por parte del Cartel 
de Sinaloa.

Los videos compartidos por el colega, 
Isaín, muestran la algarabía de los pobla-
dores mientras desfilan los coches con 
blindajes artesanales y metralletas mon-
tadas.

A simple vista lo que les cuento parece 
irreal o, algunos dirán, que es parte de la 
cotidianeidad.

No. Me parece que esto supera en mu-
cho de lo que hemos visto en este país que 
pasa de todo.

Leí un reportaje de Ángeles Mariscal 
para Aristegui Noticias que si bien algu-
nos de los pobladores aplaudieron al car-
tel otros ni se dieron cuenta que sirvieron 
de “escudo humano” para que los rivales 
no impidieran el ingreso de la organi-
zación fundada por Joaquín Archivaldo 
“Chapo” Guzmán Loera.

Entiendo que lo hasta ahora escrito 

pareciera un capítulo de una narcoserie 
en Netflix, pero no, esta historia se está 
escribiendo ahora mismo con tinta de 
sangre en Chiapas.

Personalmente les digo que no doy 
crédito a lo que veo en esos videos.

Claro que no, porque en el momento 
que se me desborda el asombro, me re-
greso a la realidad que exige paz para los 
mexicanos.

He visto informes periodísticos, pocos 
porque no muchos medios de comunica-
ción difunden estas noticias, en donde 
se afirma que hay unas 280 mil personas 
atrapadas entre el conflicto de los cárteles 
de Sinaloa y Jalisco.

Otro frente de batalla abierto entre 
“menchos” y “chapos”.

Lo peor, sí, lo peor es que estas dos 
bandas antagónicas han sufrido innume-
rables bajas en la batalla y ahora reclutan 
de manera forzada a los civiles.

Según relatos, abren por la fuerza las 
puertas de las viviendas y se llevan a los 
hombres con capacidad para sostener un 
fusil.

Los obligan a tomar las armas y des-
cargar contra los enemigos.

Las cosas son así: primero, los crimi-
nales les cobraban dos mil pesos de multa 
a los hombres que no se presentaban a las 
presentaciones de armas de los cárteles.

Segundo, les ofrecían mil pesos diarios 
a quienes tomaran las armas.

Y tercero, asaltan viviendas por las no-
ches para llevarse casi a cualquiera que 
sostenga un arma.

¿Ya sabían de esto que está ocurrien-
do? Yo tampoco.

Hay registros que este nuevo infierno 
se desató desde el 7 de septiembre ante-
rior, pero las autoridades se han negado a 
reconocerlo.

¿Saben quiénes confirman oficialmen-
te estos hechos? Los maestros de las sec-
ciones 7 y 40 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE).

¿Por qué? Pues muy fácil porque es-
tos sindicalizados solicitaron de manera 
masiva para ausentarse de las aulas “ante 
la negligencia y ausentismo de las autori-
dades competentes para hacerle frente a 
los actos delictivos cometidos por grupos 
criminales”.

Y otra forma de enterarse del conflicto 

fue el Ejército guatemalteco que “blindó” 
su frontera con el objetivo de que el cartel 
ganador no se infiltre a su territorio na-
cional. Ilusos.

En casos donde domina la delincuen-
cia es siempre una obligación seguirle la 
huella al dinero.

O sea, de cuánto dinero estamos ha-
blando en materia de contrabando de 
personas.

Sinceramente no lo sé, pero hay for-
mas de establecer un estimado.

El viernes 22 anterior, el Instituto Na-
cional de Migración (INM) reportó a las 
autoridades estadounidenses que en el 
periodo de enero a lo que va de septiem-
bre han rescatado 1.4 millones de mi-
grantes.

Y en los primeros 22 días de septiem-
bre el número era de 189 mil, casi 9 mil 
diarios.

Ok. Se sabe que el cruce de migrantes 
hacia Estados Unidos tiene un costo que 
oscila entre los 2 mil 500 y 5 mil dóla-
res, dependiendo hasta qué estado de la 
Unión Americana los lleven.

El costo promedio sería de 3 mil 500 
por 1.4 millones de migrantes, que se 
sabe hay en movimiento en México, por-
que estos son los rescatados, todavía falta 
sumarle los que sí cruzan con éxito hasta 
Estados Unidos.

Es una “industria” de 4 mil 900 millo-
nes de dólares, en promedio.

Les cuento algo más: El INM informó 
también que más de la mitad de estos mi-
grantes rescatados ya fueron regresados a 
su país de origen.

Unos 789 mil migrantes repatriados 
están en posición de volver a intentarlo.

Saquen sus cuentas y escríbanme un 
comentario. Nos leemos el otro lunes.

Por cierto, los miércoles hago mi co-
mentario en vivo, a través de Medios Ob-
son en Facebook y radio, en el noticiero 
de las dos de la tarde.

¡No me dejen solo y denle click en el 
link! Bye.

Reciben con desfile y cama de
aplausos al Cartel de Sinaloa
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Desde que se levantó la veda de ca-
marón el pasado 18 de septiembre, 
hemos venido escuchando quejas 

tras quejas entre los pescadores ribereños, 
por los problemas económicos que tendrán 
que enfrentar por algunos factores que tie-
nen en contra. Dicen fundamentalmente 
lo que los ha venido afectando muchísimo 
es el tiempo tardío que las autoridades de 
pesca deciden para levantar la veda, toda 
vez que con el tiempo tan caluroso, el ca-
marón crece en la bahía tiempo antes y para 
estos días se retira a alta mar, donde ellos ya 
no tienen acceso. Y es que dicen que desde 
inicios de este mes el camarón ya daba las 
tallas óptimas para la pesca de ribera, sin 
embargo, las autoridades decidieron le-
vantar la veda hasta el 18, cuando el crustá-
ceo se ausenta de la bahía, por ello, la gran 
mayoría de lancheros desde Guaymas a 
Huatabampito han regresado con capturas 
demasiado bajas y muchos de ellos inclu-
sive, han regresado sin nada casi llorando, 
por lo problemas económicos tan serios 
que tendrán que enfrentar por el avitualla-
miento (créditos para reparar sus equipos) 
que tuvieron que llevar a cabo para poder 
iniciar actividades. Y nos dicen algunos que 
aunado a eso les pegó en la torre el bajo 
precio del dólar porque eso les afecta a las 
empresas exportadoras y por lo tanto los 
ribereños tienen que vender a precios muy 
bajos lo poquito que alcanzan a capturar. 
Hay quienes equivocadamente consideran 
una gran mejora para la economía del país, 
el hecho de que el dólar esté tan bajo, pero 
dejan de lado que a los exportadores les 
afecta demasiado, porque es mucho menos 
dinero al que venden sus productos, pero 
los costos de producción aquí en México 
son los mismos, estos no bajan nunca, por-

que para empezar el combustible está por 
las nueves y es una utopía eso de que no ha 
habido gasolinazos. Por otro lado nos dicen 
que otro factor que ellos tienen en contra es 
que hay muchas granjas camaronícolas que 
están en plena producción y por lo tanto el 
camarón de bahía lo tienen que vender más 
barato, porque el de graja lo comercializan 
procesado, es decir, en maquetas y empa-
quetado, por lo que el precio de venta es 
más alto. Y dijeron también que les afecta 
el hecho de que la vigilancia por parte de 
los elementos de pesca es prácticamente 
nula y por lo tanto los llamados “guateros” 
no dejan de saquear las bahías, pagando 
mordida a los inspectores, pero pegándole 
en la torre a la actividad. Y finalmente ex-
presaron que esos apoyos anunciados del 
gobierno son unas verdaderas limosnas 
que aparte de ser muy poco, no alcanzan 
a cubrir todo el sector más desvalido como 
son los de ribera, por lo que esta vez ha-
brá más problemas económicos que otros 
años y al gobierno pareciera no interesarle, 
como ha demostrado que no le interesan 
otras actividades productivas, como la de 
los pequeños ganaderos y agricultores que 
al igual que nosotros andan a la cuarta pre-
gunta, toda vez que es claro y visible que el 
gobierno impulsa solamente los programas 
sociales electoreros, que en lugar de com-
batir la pobreza la fomentan más, porque 
los beneficiarios no se preocupan por pro-
ducir, sino solamente por esperar a que 
les llegue la dádiva presidencial cada dos 
meses…………… Después de que CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO le dio el hueso de 
su vocero al “deschavetado” de GERARDO 
FERNÁNDEZ NOROÑA, se dice que esta 
misma semana XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, 
nombrará al de ella, y saldrá de entre GER-

MÁN MARTÍNEZ CÁZARES, KENIA LÓ-
PEZ RABADÁN, EMILIO ÁLVAREZ ICAZA 
y JAVIER LOZANO. No se sabe cuál será, lo 
que sí se sabe es que el que sea, tendrá que 
competir con el “destrampado” de Noroña, 
por lo que más que nada, no será prepara-
ción académica la que ocupe, aunque los 
cuatro son muy competentes, sino colmi-
llo y bagaje del bueno, para competir con 
un vocero de idea torcidas………… Y donde 
muchos mexicanos se fueron hasta el sue-
lo, fue cuando se auto destapó el “doctor 
muerte” para la jefatura de gobierno de la 
Ciudad de México, HUGO LÓPEZ GATELL 
RAMÍREZ. Sin embargo, a los familiares 
de alrededor de 700 mil muertos por el 
Covid-19 no se les olvidan las sandeces 
con que salía continuamente en plena 
pandemia. Si recordamos algunos le di-
remos aquella cuando los reporteros de 
la conferencia mañanera del presidente 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
lo cuestionaron por qué el mandatario no 
usaba cubrebocas y salió con la soberana 
estupidez, que el presidente no usaba cu-
brebocas, porque su fuerza era moral y no 
de contagio. Una idiotez que ni él supo lo 
que dijo. Pero tampoco se les olvida, que 
mientras científicos de todo el mundo esta-
ban recomendado el uso de cubrebocas, el 
“doctor muerte” decía que no era útil el uso 
de ese dispositivo que probó por todos la-
dos del globo terráqueo ser una herramien-
ta fundamental en contra de la propaga-
ción de la pandemia. Recordamos también 
cuando Gatell, dijo que de suscitarse 60 mil 
muertes por la pandemia, sería considera-
da como una catástrofe, y todos sabemos a 
cuánto llegó el número de muertes, pero a 
la fecha el galeno no ha dicho si con 60 mil 
era catástrofe, con los centenares que mu-

rieron como se le llama. Y a esas agréguele 
aquella que por su recomendación, el presi-
dente AMLO en plena pandemia, dijo que 
la gente no necesitaba dejar de salir de sus 
casas a pasear o a comer en los restauran-
tes, porque el Covid-10 estaba totalmente 
controlado. Entonces con esos desatinos, 
si la gente de la Ciudad de México, votan 
por él, si llegara a ser el candidato, valdría 
más que se pongan una piola en el cuello 
y se cuelguen del palo más alto…………….La 
liberación de la cárcel del fiscal del Morelos 
URIEL CARMONA, es una prueba de lo mal 
que hicieron las cosas tanto el gobierno de 
la Ciudad de México, como el de Morelos 
que encabeza CUAUHTEMOC BLANCO 
BRAVO. O sea, de la forma como pisotea-
ron al ley para detenerlo, porque desde el 
principio la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) les dejó claro que ha-
bían transgredido la Constitución porque 
el señor como fiscal tenía fueron y por lo 
tanto detenerlo era una ilegalidad, pero 
les valió cuete. Otra cosa que nos queda 
muy clara es que en nuestro querido Mé-
xico, cuando lo temas están  politizados, 
a dos que tres les vale un cacahuate la 
Carta Magna. Y específicamente en este 
caso, a Uriel Carmona, lo detuvieron por-
que traía dos que tres investigaciones en 
contra del señor gobernador Blanco Bra-
vo, desde aquella foto en la que apareció 
con un narco. Luego entonces nos queda 
claro que se confabularon los gobiernos 
de la CDMX y de Morelos, para meterlo al 
bote, pero con su liberación lo único que 
hicieron fue el ridículo. Sería muy saluda-
ble que una autoridad competente inves-
tigará el caso y procedieron legalmente 
contra todos aquellos que se prestaron a 
esa patraña. 

Los pescadores ribereños en
serios problemas económicos 

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez Hugo López Gatell Cuauhtémoc Blanco Uriel Carmona
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Mientras el gobernador de Jalisco 
ENRIQUE ALFARO, preten-
de imponer los candidatos del 

próximo proceso electoral de esa entidad, 
el dueño del partido Movimiento Ciuda-
dano DANTE DELGADO RANNAURO, 
quien sólo pretendía darle la candidatu-
ra a la presidencia de la república aban-
derado por este instituto político MC, el 
actual mandatario estatal condicionó el 
aceptar la candidatura siempre y cuando 
se le otorgaran las nominaciones a todos 
los puestos de elección en todo el estado, 
incluyendo las candidaturas federales 
como las diputaciones y senadurías. 

Ante el aferramiento del titular de Mo-
vimiento Ciudadano DANTE, el supuesto 
precandidato a la Presidencia declaró que 
se retiraba de la política y que en su futu-
ro había la dirección técnica de un equipo 
de Futbol Profesional en México. Lo ante-
rior cimbró a toda la base o militancia del 
MC jalisciense. Los enemigos de Dante, 
exclamaron se va el cincuenta por ciento 
de Movimiento Ciudadano. 

Pues mientras el gobernador de esta en-
tidad, solicitaba a su partido que el candi-
dato fuese el actual presidente municipal 
de Guadalajara PABLO LEMUS, pero para 
el dirigente nacional del MC, DANTE DEL-
GADO nos dice que, a su gusto, quien tiene 
mayores simpatías con el electorado es el 
senador CLEMENTE CASTAÑEDA, el que 
fuera en alguna ocasión dirigente nacional 
de este partido político. 

El dirigente veracruzano reconoce su 
error y conversa en forma privada con AL-
FARO donde da reversa al pleito público y 
el gobernador discretamente nos dice que 
el mejor elemento de su partido para ser 
abanderado es el gobernador de Nuevo 
León, SAMUEL GARCÍA quien parecía es-
tar de acuerdo, siempre y cuando su esposa 
era nominada al senado de la república, ob-
viamente por la vía plurinominal.  

Hoy al parecer los gobernadores ema-
nados del MC están convencidos que cual-
quiera que sea el candidato a la presiden-
cia de la república, su porcentaje solo les 
alcanzaría para mantener el registro, quien 
podría lograr una mayor cantidad de votos 
para este partido político sería LUIS DO-
NALDO COLOSIO RIOJAS actual alcalde 
de Monterrey, Nuevo León y no sería esto 
por su capacidad o porque sea un gran polí-
tico, esto sería solamente por su nombre, el 
mismo de su padre, aquel candidato priista 
que fue asesinado en plena campaña por la 
presidencia de México, el actual presidente 
municipal de Monterrey ha declarado ya 
que no está preparado para ser aún presi-
dente de este país, y que necesita continuar 
capacitándose.  

Existen otros precandidatos a la gu-
bernatura de Jalisco, pero todos ellos 
gente del equipo de ENRIQUE ALFA-
RO y para la presidencia de la república 
a DANTE solo le quedarían CLEMENTE 
CASTAÑEDA si decide que sea un hom-
bre y de ser una dama esta podría ser PA-
TRICIA MERCADO ambos senadores de 
la república, esta última casualmente ca-
jemense, con muchos años de radicar en 
la ciudad de México. 

Por cierto, continuando con el mismo 
tema, para ir en busca del Senado de la 
República nos dicen se encuentra listo el 
apodado PATO, cuyo nombre es ERNES-
TO DE LUCAS HOPKINS, actual diputa-
do local, quien llevaría como fórmula a 
su compañera en el congreso local, ROSA 
ELENA TRUJILLO LLANES mejor cono-
cida como “LA PINKY”, claro nos dicen 
habría que ofrecerles además otra opción 
en las listas plurinominales. A la alcaldía 
de Hermosillo esta lista NATALIA RI-
VERA GRIJALVA, quien actualmente se 
desempeña como diputada local y con 
ella dentro de esa fórmula iría el también 
legislador JORGE RUSSO SALIDO, pero 

habría que garantizarles algo como plu-
rinominal o a menos que les garanticen 
que vuelvan a ser regidores en el cabildo 
de la capital del estado. Para las diputa-
ciones federales y locales, tienen muchos 
nombres dentro de su consejo. 

En Cajeme pudiese darse la sorpresa 
pues a pesar de que se dice que el nomi-
nado será de nuevo el actúa regidor con 
licencia GUSTAVO ALMADA, la verdad 
es que me gusta más para que sea el can-
didato a Diputado Federal, pero garan-
tizándole que estaría inscrito también 
para ser diputado federal plurinominal. 
Aquí la sorpresa la pudiese dar el actual 
legislador de MORENA, RAÚL CASTE-
LO MONTAÑO mejor conocido como el 
POLLITO, quien nos dicen está aferrado 
a aparecer en las boletas como candidato 
a la alcaldía, pues nos dicen ha estado ya 
en pláticas con el que manda en este par-
tido a nivel estatal. Claro que de no darse 
esta opción se encuentra listo MANUEL 
SCOTT quien tiene garantizado la pri-
mera posición en las plurinominales del 
congreso local. Obvio sin descartar a la 
presidente de CANACINTRA Cajeme. 

De las candidaturas de Cajeme a las di-
putaciones locales, luego hablamos. 

NOTAS EN SERIE 
En mi visita a Hermosillo, saliendo de 

las oficinas de Comunicación Social un 
compañero comunicador me señala a la 
distancia a la nueva coordinadora ejecu-
tiva de Atención Ciudadana de Sonora, 
MARÍA DEL RAYO GAYTÁN SÁNCHEZ 
cuya oficina se encuentra a un lado de la 
oficina que salíamos, la caborquense se 
venía desempeñando como presidente 
del Comité Directivo Estatal de MORE-
NA en el estado de Sonora, posición que 
entregó al diputado federal guaymense 
HERIBERTO AGUILAR, quien es además 
el coordinador de la campaña de CLAU-

DIA SHEINBAUM, quien visitó nuestra 
entidad el pasado viernes, crónica que 
ofreceremos con gusto en nuestro próxi-
mo despacho… 

Por cierto, por estos mismos rumbos 
encuentro casual con el gobernador de la 
entidad ALFONSO DURAZO MONTA-
ÑO, con quien conversamos brevemente y 
nos comentó que se encontraba a punto de 
salir a la CDMX, a fin de entrevistarse con 
algunos funcionarios federales entre ellos 
el titular de la comisión federal de electrici-
dad, con ya obtuvo algunos logros positivos 
para los sonorenses, después de los excesi-
vos recibos de luz, que recibimos todos por 
el consumo de energía los meses de julio y 
agosto, considerados entre los meses más 
calientes de la historia, pero además de esta 
CDMX saldría con rumbo a Taiwán, donde 
permanecería por casi una semana, inclu-
yendo las casi veinte horas de vuelo de ida, 
más otras tantas de regreso, promoviendo 
toda la entidad sonorense, en especial Gua-
ymas. Pues después de su modernización, 
estará listo para el transporte de sus mer-
cancías dirigidas a los Estados Unidos u 
otros países que son trasladados por el ca-
nal de Panamá… 

Quien no quita el dedo del renglón 
en su búsqueda de la senaduría el ema-
nado por MORENA, el huatabampense 
OCTAVIO ALMADA PALAFOX quien 
se desempeña como el Comisionado de 
Acuacultura y Pesca, dependencia fe-
deral a la que todos identificamos como 
CONAPESCA, que hace años ocupó otro 
senador panista también sonorense RA-
MÓN CORRAL, pues estuvo en el muni-
cipio de Guaymas a fin de dar el bande-
razo de salida, en el inicio de la captura 
de camarón, concretamente en las guási-
mas, una comunidad de la etnia Yaqui… 

La reflexión del día de hoy: “ES MEJOR ES-
TAR AUSENTE Y HACER FALTA, QUE ES-
TAR PRESENTE Y NO SIGNIFICAR NADA”. 

JALISCO LA MANZANA DE LA DISCORDIA ENTRE DANTE Y ALFARO 

Enrique Alfaro Dante Delgado Clemente Castañeda Gustavo Almada
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Y como parte del paisaje surrealista 
del México del siglo XXI, tenemos 
ahora que ante tanta politización y 

partidismo evidente dentro de las confe-
rencias mañaneras del presidente AMLO, 
de vuelta ha llegado el árbitro electoral 
(INE) a “jalarle las orejas” y decirle que 
baje de las redes sociales diversas ma-
nifestaciones de ciertos días -7,8 y 13 de 
septiembre-, en donde se hizo alusión 
al procedimiento de selección de aban-
derado de los Comités de Defensa de la 
Cuarta Transformación, pero sobre todo, 
en relación a la unción y otorgamiento 
del ya famoso bastón de mando a la hoy 
ciudadana y exjefa de gobierno capitali-
na, Claudia Sheinbaum Pardo.

Pero eso no fue todo, pues el órgano 
autónomo constitucional, a través de la 
Comisión de Quejas y Denuncias, ordenó 
el jueves, que, de ese día en adelante, el 
presidente al inicio de sus eventos mati-
nales, se abstenga de emitir opiniones de 
corte electoral y que, además, deberá in-
sertar una leyenda en donde se haga alu-
sión a lo prescrito en dos de los párrafos 
del artículo 134 constitucional…algo así 
como la famosa plana recomendada al 
alumno olvidadizo.

Y solo por no dejar, vale la pena repro-
ducir, lo que recomendó el renovado INE              
(con presidenta afín al morenismo), esto 
es, que se visualicen los párrafos séptimo 
y octavo, del precitado dispositivo de la 
Carta Magna, del tenor literal siguiente: 

“Los servidores públicos de la Federa-
ción, las entidades federativas, los Muni-
cipios y las demarcaciones territoriales 
de la Ciudad de México, tienen en todo 
tiempo la obligación de aplicar con im-
parcialidad los recursos públicos que 
están bajo su responsabilidad, sin influir 
en la equidad de la competencia entre los 
partidos políticos. 

La propaganda, bajo cualquier moda-

lidad de comunicación social, que difun-
dan como tales, los poderes públicos, los 
órganos autónomos, las dependencias y 
entidades de la administración pública 
y cualquier otro ente de los tres órdenes 
de gobierno, deberá tener carácter insti-
tucional y fines informativos, educativos 
o de orientación social. En ningún caso 
esta propaganda incluirá nombres, imá-
genes, voces o símbolos que impliquen 
promoción personalizada de cualquier 
servidor público.”

Quizá algunos no recuerden, pero esta 
reforma -adición- a la constitución, fue 
producto del consenso legislativo de to-
dos los partidos políticos en 2007, pues se 
venía de una elección -en año previo- bas-
tante convulsionada, en donde Calderón 
ganó en las urnas con poca diferencia, en 
aquél 2006, en donde se tuvo en la cam-
paña a un candidato del PRD, de nombre 
Andrés Manuel López Obrador, bastante 
molesto por la intervención de Fox con 
lo de los logros de su gobierno  y el “no 
cambies de caballo a mitad del río” -con 
el antecedente del desafuero-; de ahí que 
aquél le reviró con aquella peculiar frase 
del ya “¡cállate chachalaca!”, en referencia 
a la famosa ave de la familia cracidae, que 
no precisamente es muy discreta.

Así fue aquel año crucial en la 
democracia mexicana que fue dejando 
legado a través de los ordenamientos 
legales, de tal suerte que en 
perfeccionamiento en la aun poca 
entendida forma de gobierno y sistema 
de vida, se vinieron reglas más endureci-
das en aras de buscar una verdadera equi-
dad en las contiendas, lo que aún sigue 
sin atenderse de la forma adecuada.

Por supuesto que el presidente AMLO 
no recibió con encanto la instrucción, de 
tal manera que ni tardo ni perezoso, en la 
mañanera de ayer, manifestó que si acep-
taría poner el “letrero” del INE, pero que 

agregaría un posdata de su “cosecha” en 
el siguiente sentido: “Si eres conservador 
y estás en contra de la transformación 
del país porque quieres que regresen los 
fueros y los privilegios, y que continúe la 
corrupción, el clasismo, el racismo y la 
discriminación, te recomendamos que 
no veas este programa porque puede cau-
sarte algún daño sicológico, emocional o 
afectar los intereses que defiendes”.  Aho-
ra sí que salieron chispas.

Pues así las cosas con el jefe del eje-
cutivo, que se defiende como gato pan-
za arriba ante los llamados del Instituto 
Nacional Electoral, el cual por cierto al 
parecer aún no tiene los dientes ni afila-
dos ni suficientes, como para neutralizar 
partidariamente a un presidente de la Re-
pública en tiempos electorales, aunque 
no hay que perder de vista que el institu-
to si tiene los atributos suficientes como 
para anular registros de candidatos y si 
no creen, pregúntenle a Félix Salgado y 
Raúl Morones, que fueron “bajados” en 
el 2021, en aquél intento por subirse a las 
sillas estatales de Guerrero y Michoacán, 
respectivamente.

En fin, la batalla preelectoral ya arre-
ció y la verdad de las cosas es que por to-
dos lados se ve movimiento, de ahí que 
cada partido, coalición o como se deno-
mine, deberá de tomar las cosas con el 
debido cuidado, ya que de otra manera 
algunas de las elecciones a los diversos 
puestos -incluyendo el presidencial-, aun 
y cuando participe el pueblo, pudieran 
ser decididas en los tribunales; por lo que 
ante tantos llamados del INE aquí aplica 
aquella máxima de “sobre aviso no hay 
engaño”.

Y sí, el letrero será incómodo, aunque 
qué tan difícil pudiera ser taparse los 
ojos…

ALDEA MOVIDITA. Y donde se han 
empezado a mover las piezas del aje-

drez político-electoral es sin duda en la 
geografía cajemense y es que a partir del 
segundo informe de gobierno municipal 
se han visto mensajes interesantes, em-
pezando por el alcalde JLC, que no oculta 
su intención de ir por la reelección, lo que 
de lograrse cristalizaría su tercera ges-
tión, considerando la de 1997-2000, bajo 
las siglas del PRD.

Y desde luego que dentro del morenis-
mo, el diputado e ingeniero Raúl Castelo 
Montaño, más conocido como “El Pollo”, 
no se deja curar parado y ya cantó a los 
cuatro vientos que la quiere, no le hace 
que sea solo por tres años. Hay dos que 
tres más tras bambalinas, que en los días 
por venir saltarán a la palestra. Aunque 
se sabe que el método será con encuesta, 
ahora, ya con gobernador propio, el fiel 
de la balanza tiene su operador.

Por el lado del Frente Amplio por Mé-
xico, en lo local hay poca claridad en las 
definiciones y solo se escucha con poco 
eco el nombre de Eduardo Flores -con 
el apoyo del PAN- y con menos decibles 
el nombre de un dirigente del PRI. Hay 
quienes dicen que a esta alianza le falta 
ciudadanía, de ahí que algunos sugieren 
que, si acaso pretenden estar en la com-
petencia, necesariamente ocupan de al-
gún personaje de la sociedad civil de bue-
na estatura y peso, pero, sobre todo, que 
conecte con la gente. Se dice que anda por 
ahí una carta oculta como tercero en dis-
cordia.

Mientras tanto, Movimiento Ciudada-
no, aunque se ha mostrado más discreto, 
ya se supo Conasupo que anda por ahí 
una mujer queriendo agarrar los bártulos 
con rumbo a la silla de la 5 de Febrero, 
la cual en los días venideros dará mucho 
de qué hablar, pero sobre todo en sentido 
positivo, ahora en el llamado tiempo de 
las mujeres. Bueno, eso se dice…

Ya se calientan los motores.

Artículo 360°Pablo 
Beltrán
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